

03

Recibido: 25/9/24

Aceptado: 10/11/24

Impacto del incumplimiento de pagos a jubilados en las comunidades rurales

Impact of the default on pension payments to retirees in rural communities

José Milton Jiménez Montenegro^{1*}

E-mail: ur.josejimenez@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3391-6317>

Erick Martín Huilca García¹

E-mail: erickhg10@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-5162-4634>

Erick Rodrigo Allauca Muñoz¹

E-mail: erickam74@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0009-0003-7159-5996>

Elvis Adrián Jiménez Iglesias¹

E-mail: elvisji60@uniandes.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-5675-4200>

¹ Universidad Regional Autónoma de los Andes. Ecuador.

*Autor para correspondencia

Cita sugerida (APA, séptima edición)

Jiménez Montenegro, J. M., Huilca García, E. M., Allauca Muñoz, E. R. y Jiménez Iglesias, E. A. (2024). Impacto del incumplimiento de pagos a jubilados en las comunidades rurales. *Revista Científica Agroecosistemas*, 12(3), 19-24. <https://aes.ucf.edu/cu/index.php/aes>

RESUMEN

En el ámbito de la seguridad social, el pago de las pensiones a los jubilados es fundamental para garantizar un nivel de vida digno. Lo anterior tiene mayor significación en las comunidades rurales, debido a la presencia de limitaciones en los servicios básicos. La gestión de estos pagos a nivel municipal implica procesos que deben ser eficientes y transparentes. Así se asegura que los jubilados reciban sus beneficios a tiempo. La investigación realizada en el municipio ecuatoriano de Riobamba, evidenció deficiencias en la efectividad y equidad de los pagos del seguro social en estas comunidades. Es crucial que las normativas relacionadas con estos procesos sean claras y actualizadas. Además, deben garantizar los derechos de este segmento vulnerable de la población ecuatoriana. La gestión financiera y administrativa de los fondos de seguro social requiere planificación cuidadosa y supervisión constante. Es fundamental que todos los trabajadores jubilados, independientemente de su género, etnia, ubicación geográfica o nivel socioeconómico, reciban pensiones justas y adecuadas. Estos elementos se analizaron en la investigación desde un enfoque cualitativo y cuantitativo. Los métodos empleados en el estudio fueron analítico, sintético, inductivo, deductivo e histórico-lógico. Todo lo anterior mostró la necesidad de desarrollar políticas públicas que fortalezcan la seguridad social y garanticen los derechos de los jubilados en las comunidades agropecuarias.

Palabras clave:

Comunidades rurales, Pensiones jubilatorias, Equidad.

ABSTRACT

In the realm of social security, pension payments to retirees are essential to ensuring a dignified standard of living. This is especially significant in rural communities due to limitations in basic services. Managing these payments at the municipal level requires efficient and transparent processes to ensure timely disbursement of benefits to retirees. Research conducted in the Ecuadorian municipality of Riobamba highlighted deficiencies in the effectiveness and equity of social security payments in these communities. Clear and updated regulations related to these processes are crucial to guarantee the rights of this vulnerable segment of the Ecuadorian population. Careful planning and constant supervision of the financial and administrative management of social security funds are fundamental. It is essential to ensure that all retired workers, regardless of gender, ethnicity, geographic location, or socioeconomic status, receive fair and adequate pensions. These elements were analyzed in the research from a qualitative and quantitative approach. The study employed analytical, synthetic, inductive, deductive, and historical-logical methods, demonstrating the need to develop public policies that strengthen social security and guarantee the rights of retirees in agricultural communities.

Keywords:

Rural communities, Retirement pensions, Equity.

Introducción

La población mundial envejece a un ritmo acelerado. Con el incremento de los adultos mayores, surge la necesidad de garantizar su inclusión social (Shah, 2010). Esta implica obtener ingresos decentes a cambio de su trabajo o por la jubilación y participar activamente en la vida comunitaria mediante empleo, trabajo voluntario u otras actividades según sus capacidades y preferencias. Sin embargo, su efectividad se deberá garantizar de condiciones laborales decentes, con libertad, equidad, seguridad y dignidad. (Palacio, 2022)

Al cierre de 2015 había aún 175 millones de personas pobres en América Latina, 75 millones de las cuales vivían en condiciones de indigencia (CEPAL, 2016). Asimismo, persisten marcadas desigualdades entre amplios segmentos de la población, que se acentúan en el ámbito rural, donde, según los datos más recientes, la incidencia de la pobreza e indigencia prácticamente duplican lo observado en zonas urbanas (CEPAL, 2016).

Ello implica que, a pesar de aglutinar a menos del 20% de la población total, el entorno rural concentra la tercera parte de los pobres y casi la mitad de los indigentes de la región. Las disparidades entre los ámbitos urbano y rural también se manifiestan en otras dimensiones del bienestar, como la salud, la educación y la protección social.

Las pensiones para las mujeres y los hombres adultos mayores, son la forma de protección social más extendida en el mundo, y un elemento fundamental de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. A nivel mundial el 77,5 % de las personas que superan la edad de jubilación percibían algún tipo de pensión de vejez, según la medición periódica realizada por la Organización Internacional del Trabajo (OIT, 2002). Sin embargo, siguen existiendo grandes disparidades entre las distintas regiones, las zonas rurales y las urbanas, y las mujeres y los hombres. (Camarero, 2021)

Contar con una protección adecuada en la vejez sigue siendo un desafío para las mujeres, las personas con trabajos mal remunerados, las que tienen formas de empleo precarias, las que trabajan en plataformas digitales y las personas migrantes. Los regímenes públicos de pensiones, basados en la solidaridad y la financiación colectiva, en consonancia con las normas sobre seguridad social de la OIT, siguen siendo, con mucho, el pilar más extendido de la protección de la vejez en todo el mundo. (Casalí, 2020)

Se ha hablado mucho de los derechos y beneficios que poseen los trabajadores, pero en Ecuador como claro ejemplo se puede mencionar el suceso ocurrido en la provincia de Chimborazo, donde se han generado hechos que afectan a una parte de la ciudadanía: el no pago a los jubilados del Consejo Provincial de Chimborazo, en el periodo de 2013 a 2019.

Durante este largo período se han venido dando varios sucesos que han sido palpados no solo por los afectados

directos sino también por la ciudadanía en general. Además de ello la importancia de la concientización hacia el cumplimiento de los derechos que poseen los trabajadores durante y después de haber prestado sus servicios, juegan un papel importante ya que su acatamiento beneficia en gran medida al trabajador. (Gevara, 2020)

En esta perspectiva, explorar y comprender la complejidad de los pagos del seguro social hacia los trabajadores jubilados del municipio es esencial para promover un sistema de seguridad social justo, inclusivo y sostenible. Además, analizar los desafíos y oportunidades asociados con este proceso puede brindar elementos valiosos para fortalecer las políticas y programas destinados a proteger y mejorar la calidad de vida de los jubilados, quienes han contribuido de manera significativa al progreso y bienestar de la comunidad a lo largo de su vida laboral. (Asociación Internacional de Seguridad Social, 2017)

En esta investigación, se realiza un análisis detallado de los aspectos fundamentales que rodean los pagos del seguro social hacia los trabajadores jubilados en el ámbito municipal, explorando su impacto social, económico y legal, así como las posibles vías de mejora y las tendencias emergentes que podrían moldear el futuro de la seguridad social en el contexto local.

Materiales y métodos

En el presente estudio se trabajará con información primaria y secundaria mediante técnicas cuantitativas y cualitativas con el fin de caracterizar a las comunidades rurales de Ecuador, evaluando diferencias entre los jubilados que no han sido afectados por impago de pensiones y cómo esto impacta en su comunidad y los afectados. En el segundo caso para poder observar cómo estas circunstancias afectan el Buen Vivir de ciertos sectores de la población.

Además, la investigación está fundamentada en un proceso inductivo a partir de observaciones específicas de la población jubilada para luego realizar generalizaciones sobre el tema de investigación. Las técnicas de levantamiento de información serán la revisión bibliográfica, el análisis documental y la realización de encuestas con actores claves a la problemática, tomando como muestra principal a los ciudadanos de las comunidades rurales del cantón Riobamba de la provincia de Chimborazo.

Resultados

El sistema de seguridad social es una columna vertebral para mantener un bienestar y una estabilidad financiera de los trabajadores, particularmente durante la jubilación. Sin embargo, alrededor del mundo, en muchos países incluido Ecuador y en todas las provincias que a esta la componen, el acto de morosidad en los pagos de seguro social dirigido a los trabajadores jubilados ha sido un problema persistente.

Mediante esta indagación se explora la situación de la morosidad en los pagos del seguir social hacia los

jubilados en el municipio del cantón Riobamba, provincia de Chimborazo.

Según la información disponible, los pagos del Seguro Social hacia los trabajadores jubilados en la provincia de Chimborazo, Ecuador, han presentado serios retrasos e incumplimientos en los últimos años: Solo en el 2019 se registró una mora acumulada de más de \$2 millones en pensiones jubilares impagas de esta provincia.

Los jubilados del sector público son uno de los grupos más afectados, llegando a esperar incluso más de 6 meses para recibir su pensión. La Dirección Provincial del Seguro Social en Chimborazo ha atribuido los constantes retrasos a problemas en la transferencia de recursos desde el nivel central del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social y el Ministerio de Finanzas.

También mencionan que la cobertura de jubilados se ha duplicado en los últimos 8 años en Chimborazo, generando presión sobre un presupuesto que no crece al mismo ritmo. Como medida paliativa se han organizado ferias de recaudación con ventanillas para agilizar pagos en cantones, pero no resuelve el problema de fondo. Es por ello que a menudo los Colectivos de jubilados protestan frecuentemente exigiendo se regularice la puntualidad de sus pagos pensionarios.

Como se puede evidenciar, la realidad de los pagos provisionales en Chimborazo dista mucho de ser eficiente y digna. Es una de las provincias con mayores quejas por irregularidades y retrasos sistemáticos hacia sus pensionistas.

Causas de la Mora de pagos del seguro social

La morosidad en los pagos del seguro social a los jubilados en el Cantón Riobamba puede atribuirse a varios factores que impiden el incumplimiento de un pago eficiente. En primer lugar, la gestión ineficiente de los recursos financieros, por otra parte, de las instituciones responsables puede llevar a retrasos en los pagos.

Añadiendo a la misma, la burocracia excesiva dentro del Estado y de los procedimientos administrativos complicados puede contribuir a la lentitud en el procesamiento de los pagos. De la misma forma, la falta de transparencia y rendición de cuentas en la administración de los fondos de seguridad social puede facilitar prácticas corruptas que obstaculizan los pagos o desvían los fondos destinados a los jubilados.

Cabe destacar además que un Déficit fiscal, conlleva a que muchos municipios atraviesan serios problemas financieros y presupuestarios, que derivan en falta de liquidez para cumplir obligaciones como pago de jubilaciones. Hoy en día se evidencia una falta de liquidez en todo el Ecuador por una crisis económica que la misma está atravesando, sumergiéndose así, a tener a toda actividad social en mora.

Consecuencias de la mora de pagos del seguro social

Dentro de las consecuencias ante la mora de pagos del seguro social se detallan a continuación:

Dificultades económicas: Sin un ingreso fijo y puntual, muchos adultos mayores no pueden costear sus necesidades básicas como alimentación, servicios médicos, vivienda o medicinas. Muchos no tienen otras fuentes de ingresos.

Problemas de salud: Al no poder acceder a alimentación adecuada o tratamientos médicos, se deteriora gravemente la salud de los adultos mayores. Incluso sus condiciones crónicas como diabetes o hipertensión pueden agravarse por no poder comprar medicinas.

Ansiedad y angustia: La incertidumbre de no saber cuándo cobrarán o si alcanzará el dinero genera un gran desasosiego emocional en los jubilados. Se han dado casos de depresión por esta situación.

Pérdida de la dignidad en la vejez: Luego de trabajar toda una vida cotizando para un fondo de pensiones, no poder acceder a este derecho en la vejez implica la pérdida del derecho a vivir dignamente tras décadas de trabajo.

Conflictos familiares: Al volverse dependientes de sus familiares ante la falta de ingresos propios, se generan tensiones y Disputas al interior de las familias por la manutención de los adultos mayores.

En el Ecuador existen Instituciones que intervienen en el pago del seguro social o de una u otra manera ayudan a mitigar que la mora no se exceda entre los jubilados, a continuación, se presentan las mismas:

El Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS): Como entidad gestora a cargo del fondo de pensiones y de realizar los pagos respectivos en coordinación con los municipios, es el IESS el máximo responsable de garantizar que los pagos se realicen a tiempo y de trabajar en conjunto con entidades locales para destrabar cualquier obstáculo administrativo o presupuestario que esté causando retrasos.

Los gobiernos municipales: Al ser los encargados de administrar la gestión local y de manejar presupuestos que en parte se destinan a cubrir las pensiones, los alcaldes y directores financieros municipales tienen la obligación de establecer partidas presupuestarias y garantizar fluidez en los procesos para que al momento que el IESS depone los fondos de pensiones, se pueda ejecutar los pagos puntualmente.

La Asamblea Nacional y el Gobierno Central: Pueden legislar para establecer plazos máximos de pago de pensiones, sanciones por incumplimiento, u otorgar mayores recursos a municipios para estos fines. La Función Ejecutiva puede agilizar traspasos de fondos a municipios en épocas de estrechez económica local.

Presupuesto para los jubilados

El presupuesto destinado al pago de jubilados y pensionistas del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (2022) ha tenido el comportamiento en los últimos años mostrado en la tabla 1. El monto destinado a pensiones jubilares ha ido en aumento en términos absolutos, aunque representa un porcentaje relativamente constante, cercano al 44% del presupuesto total del IESS cada año. Se evidencia que el presupuesto ha sido el oportuno para de esta manera ayudar a mitigar la mora, pero existe ineficiencia dentro de los gobiernos municipales que impide que se cumpla con pago oportuno.

Mediante esta investigación se planteó una serie de propuestas para mitigar una mora en los pagos de los jubilados. Entre ellas, establecer plazos máximos de pago de pensiones, por ejemplo, no más de 90 días desde el momento de aprobación. Esto obligaría legalmente a agilizar los procesos. Implementar sistemas de gestión de cobros y pagos más eficientes a nivel de los gobiernos municipales. Por ejemplo, bases digitales integradas con datos actualizados de todos los jubilados con pensiones pendientes.

Tabla 1: Presupuesto del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social de pensiones jubilares.

Año	Presupuesto (Millones de USD)	Pensiones Jubilares	
		(Millones de USD)	%
2016	7 276	3 105	42,7
2017	7 472	3 264	43,7
2018	7 804	3 393	43,5
2019	8 410	3 707	44,1
2020	8 920	3 945	44,2

Fuente: Elaboración propia en base a (Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social, 2022)

Otra propuesta es, dar mayor autonomía presupuestaria a los municipios para que puedan cubrir estas obligaciones puntualmente con los jubilados residentes en su localidad. Establecer convenios entre municipios y el Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social para descuentos automáticos por mora. Es decir, someter a descuentos los presupuestos municipales destinados desde el gobierno central, para transferirlos al Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social por concepto de mora. Implementar transparencia total en los procesos. Por ejemplo, publicar en los portales web municipales e Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social los plazos y responsables de trámites de cobro. Permitir el cobro directo en ventanillas municipales. Facilitaría a los adultos mayores su cobro sin tener que trasladarse a oficinas centrales del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social. Campañas informativas a los jubilados sobre sus derechos y procesos para reclamos frente a morosidad. (Valverde, 2021)

Discusión

Los resultados obtenidos revelan la complejidad y gravedad de la morosidad en los pagos del seguro social hacia los trabajadores jubilados en los municipios ecuatorianos. Estos hallazgos subrayan la necesidad urgente de abordar este problema para garantizar el bienestar y

la seguridad financiera de los jubilados. A continuación, se discuten los principales puntos identificados en el estudio:

Impacto de la morosidad en los jubilados y en sus comunidades

Los resultados muestran claramente que la morosidad en los pagos del seguro social tiene repercusiones significativas en la calidad de vida de los jubilados. La falta de ingresos regulares afecta su capacidad para acceder a servicios básicos y cubrir sus necesidades básicas, lo que puede conducir a un aumento de la pobreza y la exclusión social entre esta población vulnerable. Mucho más en las comunidades rurales con dificultades para el acceso a servicios básicos. El acceso a estos servicios se ve dificultado por la distancia entre la vivienda y las instalaciones dispuestas para ellos. (Guacho, 2018)

El impago de pensiones en comunidades agrícolas puede tener un impacto significativo y multifacético. Los agricultores jubilados dependen de sus pensiones para cubrir sus necesidades básicas. El impago puede llevar a una disminución drástica de sus ingresos, afectando su calidad de vida y bienestar. La falta de ingresos adecuados puede aumentar la tasa de pobreza entre los agricultores jubilados, lo que a su vez afecta a sus familias y comunidades.

La falta de recursos económicos limita el acceso a servicios de salud, lo que puede llevar a un deterioro de la salud física y mental de los jubilados. Si los agricultores jubilados no reciben sus pensiones, puede desalentar a las nuevas generaciones a seguir trabajando en el sector agrícola, afectando la sostenibilidad de la comunidad agrícola (Guacho, 2018). El impago de pensiones puede aumentar la desigualdad social dentro de la comunidad, creando tensiones y conflictos entre diferentes grupos.

La falta de ingresos puede provocar la migración de los agricultores jubilados a áreas urbanas en busca de mejores oportunidades, debilitando la estructura social y económica de las comunidades rurales. (Zaragozá, 2024).

Causas Subyacentes de la Morosidad

Se identificaron varias causas subyacentes de la morosidad en los pagos del seguro social. Estas incluyen la gestión ineficiente de los recursos financieros, la burocracia excesiva y la falta de transparencia en la administración de los fondos de seguridad social. Estos factores contribuyen a la lentitud en el procesamiento de los pagos y facilitan prácticas corruptas que obstaculizan el flujo de fondos hacia los jubilados. (Ponce, 2023)

Importancia de la Transparencia y la Supervisión

Los hallazgos destacan la importancia de fortalecer la transparencia y la supervisión en la gestión de los fondos de seguridad social. Es fundamental implementar mecanismos efectivos de rendición de cuentas para prevenir la corrupción

y garantizar que los recursos se utilicen de manera eficiente y en beneficio de los jubilados.

La falta de transparencia y supervisión adecuada ha permitido que las prácticas corruptas socaven los derechos de los jubilados y obstaculicen el cumplimiento de sus obligaciones por parte de las instituciones responsables. (Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito, 2020)

Necesidad de Reformas Estructurales

Los resultados resaltan la necesidad de realizar reformas estructurales en el sistema de seguridad social para abordar de manera integral la morosidad en los pagos. Esto incluye simplificar los procedimientos administrativos, reducir la burocracia y asignar recursos adecuados para fortalecer las capacidades institucionales. (Valverde, 2021)

Además, se hace necesaria la mejora de la coordinación entre las diferentes entidades responsables de la administración de la seguridad social y garantizar una distribución equitativa de los recursos para satisfacer las necesidades de todos los jubilados. (Ruesga, 2024)

Conclusiones

Los pagos del seguro social hacia los trabajadores jubilados en los municipios ecuatorianos es un problema que requiere atención urgente y acciones concretas. Es fundamental garantizar que los jubilados reciban sus pensiones de manera oportuna y regular, para proteger su bienestar y dignidad en la etapa de la vida en la que más lo necesitan. La sociedad civil debe participar más activamente en la vigilancia, exigibilidad y propuesta de soluciones, utilizando los recursos legales existentes. Las protestas aisladas no son suficientes para destrabar una situación que persistente por años. Paradójicamente, mientras existen jubilados esperando sus pagos durante meses, ha habido evidencias recientes de pagos fraudulentos e indebidos desde el IESS por millones de dólares. Esto resalta problemas graves de desviación de recursos que deberían estar destinados a las pensiones legítimas. A largo plazo tiene que reestructurarse el sistema para implementar esquemas sostenibles de pensiones, considerando el progresivo envejecimiento demográfico del país. Las reformas deberán garantizar pensiones dignas, reduciendo a su vez el déficit actuarial que sufre el IESS actualmente.

Referencias bibliográficas

Asociación Internacional de la Seguridad Social. (2017). *10 desafíos mundiales para la seguridad social: Américas*. 3-5 <https://www.issa.int/sites/default/files/documents/publications/3-10%20Challenges%20Americas-WEB-224829.pdf>

Camarero, L., y Pino, J. (2021). Ruralidad, agricultura y exclusión social Los efectos de la desigualdad territorial. *Revista de Ciencias Sociales*, 34(49). <https://doi.org/10.26489/rvs.v34i49.1>

Casali, P., Bertranou, F., y Cetrángolo, O. (2020). Las pensiones y la seguridad económica de las personas adultas mayores en América Latina ante un futuro cada vez más incierto. <https://www.ilo.org/es/publications/las-pensiones-y-la-seguridad-economica-de-las-personas-mayores-en-america>

CEPAL. (2016). *Panorama Social de América Latina, 2015*. (LC/G.2691-P) Santiago de Chile <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/f3849053-b8fc-4554-be2c-684e42d6660a/content>

Guacho Sáez, L. N. (2018). *Migración y relevo intergeneracional agrícola en las comunidades de Shungubug Grande, Shungubug Chico y Santa Rosa, Flores, Riobamba, Ecuador* [tesis, Universidad Zamorano]. Repositorio Institucional UNAL. <http://bdigital.unal.edu.co/10578/>

Guevara Naranjo, D. E. (2020). *Análisis de la prensa escrita frente al no pago de los jubilados del consejo provincial de Chimborazo, período 2013-2019* [tesis, Universidad Nacional de Chimborazo]. Repositorio Institucional UNACH. <http://dspace.unach.edu.ec/bitstream/51000/6624/1/UNACH-EC-FCEHT-TG-C.SOCI-2020-000012.pdf>

Shah, A. (2010). Are Elderly Dependency Ratios Associated with General Population Suicide Rates? *International Journal of Social Psychiatry*, 57(3), 277–283. <https://doi.org/10.1177/0020764009356839>

Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito. (2020). *La rendición de cuentas y la prevención de la corrupción* https://www.unodc.org/documents/Advocacy-Section/COVID-19_and_Anti-Corruption-ES.pdf

OIT. (2002). *Una sociedad inclusiva para una población que envejece: el desafío del empleo y la protección social*. Elsevier.es. <https://www.elsevier.es/es-revista-revista-espanola-geriatria-gerontologia-124-pdf-13035695>

Palacio, D., González, A., Ruano, A., Barroso, M., Entenza, S., y Abreus, J. (2022). Envejecimiento y actividad física, un binomio para la inclusión social comunitaria del adulto mayor discapacitado. *Conrado* 18(88) 510-519 http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1990-86442022000500510&lng=es&tlng=es

Ponce, E.; Colina, H.; Lage, C. (2023). Administración de fondos de pensiones: apuntes sobre una posible reforma del sistema pensiones cubano desde la experiencia latinoamericana *Economía y Desarrollo*, 167(1) 7 <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=425577479005>

- Ruesga, S., Gómez, V., y De Datos, U. (2024, 16 octubre). Las reformas del sistema público de pensiones están dando frutos. *elconfidencial.com* https://blogs.elconfidencial.com/economia/tribuna/2024-10-16/reformas-sistema-publico-pensiones-frutos_3983683/
- Valverde, A. (2021, 20 diciembre). La situación del sistema de Seguridad Social: la necesidad de atención y de reformas estructurales en un contexto de país. *TRABAJO, PERSONA, DERECHO y MERCADO* <https://grupo.us.es/iwpr/2021/01/22/la-situacion-del-sistema-de-seguridad-social-la-necesidad-de-atencion-y-de-reformas-estructurales-en-un-contexto-de-pais/>
- Zaragozá, J. L. (2024, 6 octubre). *El envejecimiento castiga al sector agrario*. Levante-EMV. <https://www.levante-emv.com/economia/activos/2024/10/06/envejecimiento-sector-agrario-comunitat-valencia-na-abandono-108920776.html>
- Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social. (2022). *BOLETÍN ESTADÍSTICO Número 27*. https://www.iess.gob.ec/documents/10162/8421754/08_BOLETIN_ESTADISTICO_27_2022